

INTERVENCIONES REFERENTES A LA CLAUSURA DEL SEGUNDO PERIODO ORDINARIO CORRESPONDIENTE AL TERCER AÑO DE LA LXIV LEGISLATURA.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: A continuación, escucharemos las intervenciones de las coordinadoras y coordinadores de los grupos parlamentarios, que serán intervenciones en la clausura de este periodo de sesiones, de este año legislativo y de esta legislatura. Tiene la palabra la diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

La diputada Verónica Beatriz Juárez Piña: Con su permiso, presidenta. Compañeras y compañeros legisladores, estos tres años han sido de un arduo trabajo, constante y sin descanso. En la Legislatura LXIV, que será histórica por el número de mujeres que la conformamos, esta, la Legislatura de la Paridad.

Debo decir que para el Grupo Parlamentario del PRD han sido periodos complicados, porque hemos tenido que enfrentar a una mayoría que poco escuchó. Sin embargo, debo decir que esto también nos obligó a buscar alianzas con otros grupos parlamentarios desde donde hemos sabido plantar cara y luchar contra las imposiciones. En muchos casos, aunque hemos perdido las votaciones, hemos debatido con argumentos contra la mayoría.

Reconozco la colaboración de la y los coordinadores integrantes de la Junta de Coordinación Política, a su presidente, Ignacio Mier, al diputado Juan Carlos Romero Hicks, Jorge Argüelles, Arturo Escobar, Fabiola Loya, Gerardo Fernández Noroña, y de manera particular a los diputados Reginaldo Sandoval y René Juárez Cisneros, a quien deseo pronta recuperación.

A la coordinadora y coordinadores les exteriorizo mi respeto, ya que a pesar de las diferencias mantuvimos un diálogo abierto, que nos permitió llevar a buen fin los trabajos de esta legislatura.

Agradezco y felicito al diputado Porfirio Muñoz Ledo, y en especial a la diputada Laura Rojas y a la diputada Dulce María Sauri, quienes atinadamente condujeron los trabajos de esta Cámara en las más adversas circunstancias. Nuestro reconocimiento al diputado y a ellas, en particular a nuestra presidenta, Dulce María Sauri.

Reconozco también la disposición de las y los presidentes de las distintas comisiones, quienes tuvieron disposición al diálogo y a la construcción de acuerdos. A las diputadas y diputados integrantes de todos los grupos de amistad y de comités. A las diputadas integrantes del Grupo Plural de Igualdad Sustantiva, que siempre comprometidas con los derechos de las mujeres, logramos conformar un frente amplio y apartidista que puso en la mesa de la discusión reformas en favor de los derechos de las mujeres y las niñas y su insistencialismo en particular en el garantizar una vida libre de violencia.

Doy gracias también por el apoyo, colaboración e interés a los organismos internacionales y nacionales defensores de derechos humanos, a las organizaciones de la sociedad civil, a los académicos, expertas, especialistas que preocupados por lo que en esta Cámara se discutía siempre pusieron a nuestra disposición su experiencia y conocimiento.

De la misma forma agradezco a mis compañeras y compañeros diputados del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática que siempre actuaron con firmeza y congruencia, que confiaron en mí como su coordinadora y que han respaldado nuestro trabajo.

En el mismo sentido, a todas y todos los diputados que conformamos esta legislatura, ya que la pluralidad, la diversidad y el respeto a la otredad son principios fundamentales de la democracia.

Agradecemos a todo el personal de la Cámara de Diputados su disposición que garantizó la continuidad de los trabajos legislativos, y a periodistas y medios de comunicación que con su ardua labor transmitieron el quehacer legislativo a toda la población.

Sin embargo, a quienes debemos nuestro mayor reconocimiento es a la ciudadanía que nos permitió representarla, alzar su voz y exigir sus derechos. La oposición no ha sido fácil. Sin embargo, nos ha mostrado la madera de la que estamos hechos, cada quien en la intimidad de su conciencia deberá sopesar lo actuado y asumir sus consecuencias. Votos en contra de la Constitución o en favor de la ilegalidad cobrarán a cada uno la factura que nos corresponda.

Esta legislatura vivió momentos de una alta complejidad, el confinamiento impuesto por la pandemia y el riesgo de llevar a cabo las sesiones presenciales nos obligaron a utilizar mecanismos alternativos para desarrollar los trabajos imprescindibles del Poder Legislativo.

En esta crisis pandémica se han perdido miles de vidas, entre ellas las de algunas compañeras y compañeros, a sus familiares les expresamos nuestra solidaridad. Muchos son los pendientes que dejamos, pero serán otras y otros diputados quienes vengan a solventarlos, algunos de nosotros quizás repetirán.

Hemos avanzado en la garantía de algunos derechos, en otros casos los retrocesos nos costarán años de arduo trabajo para poder revertir sus efectos, sin embargo, nos encontramos convencidas y convencidos que la siguiente legislatura tendrá una conformación diversa y un equilibrio de fuerzas que corresponderá con mayor precisión al deseo de la ciudadanía expresado en las urnas.

Dejamos sentadas las bases de una agenda progresista que fortaleció la igualdad de género y el interés superior de la infancia, que luchó por la libertad, la defensa de la Carta Magna, el Estado de derecho, la división de poderes, el federalismo, la democracia y los órganos autónomos. Ese fue el trabajo que deja aquí el Partido de la Revolución Democrática.

Termino, presidenta, diciendo que frente al embate del titular del Ejecutivo federal y de una mayoría que se empeñó en imponer sus decisiones, aunque ello implicará vulnerar la Constitución de la República, nos vamos orgullosas y orgullosos de esta lucha.

Hoy concluimos los trabajos en esta LXIV Legislatura, desde el Grupo Parlamentario del PRD lo hacemos con la satisfacción de haber cumplido, en la que siempre nos conducimos con apego y defensa de nuestra Constitución, en la legalidad y en la construcción de una patria justa para todas y para todos. Es en este camino en el que seguramente nos seguiremos encontrando. Es cuanto, presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Muchas gracias, diputada Verónica Beatriz Juárez Piña.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Tiene la palabra el diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero, del Grupo Parlamentario de Encuentro Social.

El diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero: Con su permiso, diputada presidenta Sauri. Compañeras y compañeros, pueblo de México, han sido tres años de debate constante en este recinto. Han sido años de cumplir los compromisos que asumimos cuando la gente confió en nosotros y hoy, con la frente en alto, podemos decir que no los hemos defraudado, hemos dado resultados.

En esta legislatura cambiamos las estructuras fundamentales de nuestro país, a través de reformas constitucionales que regresaron el brillo a los ojos de los más pobres, de los marginados y los que no tenían voz.

Cambiamos la discusión pública al inaugurar una discusión abierta sin sesgos y sencilla, para que la ciudadanía estuviese incluida. Despojamos del tono solemne la retórica que enmascaraba la defensa a ultranza de los privilegios antes que el interés público.

Somos parte de la cuarta transformación de México y les dijimos a los Poderes, a los medios de comunicación, a los académicos, a los pueblos y comunidades indígenas, a las cámaras empresariales y a la opinión pública, que nuestras acciones estarían basadas en hacer lo socialmente correcto y no lo políticamente aplaudido.

Defendimos los derechos sociales, porque sin ellos el estado de bienestar se convierte en un anhelo o en un sueño, una promesa que fue usada como eufemismo y pretexto para incumplir con las obligaciones del Estado.

Defendimos a los que nos defienden en las calles, caminos y carreteras, y a quienes nos cuidan en los hospitales y en las clínicas. Defendimos el bienestar de la gente.

Compañeras y compañeros, en el PES nos distingue el valor y la franqueza para actuar, somos un grupo que al igual que las familias se une para sacar adelante las exigencias de la ciudadanía y eso ha significado apoyar la reforma educativa, defender la creación de la Guardia Nacional y combatir la corrupción y a los corruptos que saquearon y dejaron a su suerte al país y a sus comunidades. De algo nos debemos sentir orgullosos las y los legisladores de la cuarta transformación.

Nosotras y nosotros hicimos obligatorios los programas sociales para los más vulnerables, hicimos real el verdadero Estado de bienestar, que muchos no quisieron. En nosotras y nosotros está vivo el cambio verdadero. Aquí, hemos votado por la transformación más profunda de México, la que necesitaba nuestro país.

En Encuentro Social lo demostramos claramente, somos lopezobradoristas, estamos a favor y siempre estaremos al lado de nuestro presidente Andrés López Obrador y del gran pueblo de México.

A las y los diputados, a las y los coordinadores de las diferentes expresiones políticas, reconocerles que a pesar de las diferencias y aunque no siempre pudimos coincidir hubo disposición al diálogo.

Para las familias de todas las personas que laboraban en este recinto y que desafortunadamente perdieron la vida por causas del Covid-19, reciban este mensaje, siempre su trabajo y dedicación estará en nuestros corazones. Y a ti, querido diputado Acundo, siempre te llevaremos en el recuerdo.

No fue fácil poder establecer las bases de esta cuarta transformación. El debate ha sido y será muy intenso, pero positivo. El mejor México nace con esta LXIV Legislatura.

En el PES, siempre en consenso, votamos a favor solo aquello que compartimos como una expresión política que está a favor de la vida y del desarrollo de los que menos tienen. Lo dejamos claro, en el México que deseamos nadie puede quedarse fuera o atrás.

A las y los diputados de Encuentro Social, mi agradecimiento por el tiempo que me permitieron ser su coordinador. La honra es mía, por poder guiar a este grupo espléndido de personas comprometidas con el país.

Hagamos un reconocimiento a las diferentes mesas directivas y a la Junta de Coordinación Política actuales y anteriores. Mi gran reconocimiento por su trabajo y convicción de mantener la unidad, el diálogo y el respeto en este Palacio Legislativo.

A todo el personal de Servicios Parlamentarios y de las distintas áreas de esta honorable Cámara, gracias por su dedicación y de hacer posible que, a pesar de todo, el trabajo legislativo nunca se detuvo.

Para el gran pueblo de México, gracias por su confianza, hemos cumplido. Muchas gracias, que Dios las bendiga y nos bendiga a todos.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Tiene la palabra la diputada Fabiola Loya Hernández, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

La diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Hernández: Con su venia, diputada presidenta. En el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano estamos sumamente orgullosos de haber formado parte de esta Legislatura de la Paridad. Por supuesto, no podemos dejar de reconocer que en esta legislatura hubo dos presidentas, que como bien lo dijo mi compañera y amiga Verónica Juárez, pese al contexto y a lo complejo de esta legislatura, supieron sortear y sacar adelante, tanto Laura Rojas como Dulce María Sauri, ese año que les tocó presidir. Enhorabuena y orgullosos y orgullosas de su gestión, presidenta.

Por supuesto también felicitar y orgullecernos de quienes conformaron durante tres años la Mesa Directiva.

Por supuesto no podemos dejar de lado a los compañeros y compañeras que presidieron las comisiones de esta legislatura, a los comités, a los grupos de amistad que sabemos que, sin esas comisiones, el trabajo legislativo no avanza.

El trabajo que se realiza también en esta Cámara no se lograría, y tengo que reconocerlo, también a la Junta de Coordinación Política. Al presidente reconocerle y agradecerle su apertura que, siempre respetando las diferencias ideológicas, pero que siempre a través del diálogo, podemos construir y dejar muy claro nuestras posturas, al diputado Ignacio Mier. Muchas gracias, diputado, por esa apertura durante esta gestión.

Por supuesto a mis compañeros y amigos, colegas, coordinadores. A la coordinadora Verónica Juárez que siempre solidaria y siempre sororaria, dentro de la Junta de Coordinación Política hizo lo que tenía que hacer por nuestra agenda, de nosotras las mujeres y empujarnos desde ese espacio.

Al coordinador Juan Carlos Romero Hicks, por supuesto al coordinador Rene Juárez, al coordinador Reginaldo y a quien lo suplió durante estos últimos meses –a quien le mandamos un saludo y esperamos su pronta recuperación– al diputado Gerardo Fernández Noroña. Y, por supuesto también, al diputado Jorge Argüelles, coordinador del PES, estuvimos siempre haciendo parlamento dentro de la Junta de Coordinación Política.

Este trabajo que hemos logrado estos tres años no se podían hacerlo sin todo el personal de la Cámara. Aquí pudiera llevarme minutos y quizá más de una hora nombrándolos a cada departamento, pero ellos nos hicieron fuertes, Servicios Parlamentarios, por supuesto la Secretaría General, la Secretaría Administrativa, por supuesto, todo el personal y el staff de comunicación social, fotógrafos que ahorita están aquí. Por supuesto al personal de intendencia, a nuestro staff de asesores. No puedo dejar también de agradecer y de reconocer, a todos los diputados y las diputadas de las diferentes fracciones parlamentarias que siempre tuvieron la apertura para hacer de este parlamento un parlamento que pudiéramos transitar mediante el diálogo, pese a las diferencias partidistas.

También agradecer y reconocer, a mi grupo parlamentario que me dio la confianza en estos últimos meses de poder encabezar los trabajos como coordinadora, de poder hacer de este grupo la diferencia, porque Movimiento Ciudadano eso es lo que ha sido durante sus últimos años al paso de legislaturas y hablemos de pres, legislaturas en las que siempre hemos puesto en la agenda al centro a los ciudadanos, en la toma de decisiones siempre están ellos.

No puedo dejar de decir, que no todo fue vida y dulzura, dentro de esta Cámara. Dejamos de hacer lo que teníamos que hacer y hay que hacer autocríticos, Por una mayoría dejamos en un contexto de una pandemia, dejamos de legislar y de hacer parlamento para combatir los estragos que hoy a México nos están consumiendo, tanto de forma sanitaria como económica.

También decir, que paradójicamente dentro de esta Cámara, hemos pasado por encima de nuestras propias leyes y nuestra Constitución. No podemos transitar hacia un México mejor, si seguimos trabajando y legislando de esa forma. México lo recibimos hace tres años golpeado, pero con una esperanza de cambio. Hoy, dejamos un México golpeado y desesperanzado, con nulas esperanzas de que caminemos y transitemos juntos.

En Movimiento Ciudadano siempre hemos privilegiado el consenso, hemos puesto la voluntad de nuestros votos para aquellas reformas en las que pudiéramos coincidir y que a México le fuera bien. Así seguiremos transitando. El aprendizaje de estos tres años que nos llevamos en Movimiento Ciudadano, tiene que ver con seguir construyendo un México democrático, un México al que le vaya mejor.

Desde Movimiento Ciudadano, decimos somos una tercera vía. El día de hoy somos una opción para los ciudadanos y las ciudadanas porque ya los del pasado ya nos dijeron lo que hicieron. Los del presente también ha quedado claro que ya nos dijeron lo que están haciendo y lo que van a hacer. Hoy Movimiento Ciudadano cierra con un sinsabor, cierra pensando esperanzadamente en poder en una siguiente legislatura incidir un poco más por nuestro México.

Y como lo dijo mi compañera Verónica Juárez, allá la conciencia de todos nosotros en nuestros votos y en aquellos posicionamientos que fueron totalmente parciales y no pensando en los mexicanos y las mexicanas.

El día de hoy cerramos este periodo legislativo, pero también estamos cerrando una legislatura que dejó mucho en el camino y que hay que ser autocríticos. Yo sé que ya me pasé del tiempo, pero me dijeron de cinco a diez minutos. Concluyo, diputada presidenta.

Esperemos que estas enseñanzas nos dejen lecciones y reflexiones para que lo posterior, en lo sucesivo hagamos lo que tengamos que hacer y pongamos a los ciudadanos al centro de cada una de nuestras decisiones. Y jamás volver a pasar por encima de los productos que aquí se hacen y, mucho menos, de nuestra Constitución.

Es cuanto, diputada presidenta. Agradecida por su tiempo, por su apertura y dejándoles lo mejor de una servidora, con todo y su carácter. Es a manera de reflexión y también me llevo de autocrítica. No es a manera de cerrar en un debate en el que me confronte, es un debate en el que quiero dejar una semilla sembrada de reflexión para que a México nos vaya mejor. Es cuanto, diputada presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Muchas gracias, diputada Loya Hernández. Permítame hacer una precisión en cuanto al tiempo de participación. Como bien indicó la diputada Loya Hernández, el acuerdo fue que los y las coordinadoras hicieran entre cinco y diez minutos para poder presentar su mensaje de clausura. Considero que este tiempo es el mínimo que podemos dar para dar un verdadero balance de la actividad que cada uno de los grupos parlamentarios desarrolló. Sé que son casi las dos y media de la mañana. Sé que ya estamos en el día primero de mayo, pero es nuestro último tirón. Y si no hay convocatoria a periodo extraordinario de sesiones, muy probablemente la última oportunidad de escucharnos. Así que hagamos pues un ejercicio de... pues qué será, de control de control de nuestro cansancio para escucharnos por último las unas, los unos a los otros.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Tiene la palabra el diputado Gerardo Fernández Noroña, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña: Pues antes de empezar estaría bien que le pongan 10 minutos, para que no se pongan nerviosos. Muy buenos días, compañeras y compañeros, diputadas y diputados. No seríamos lo que somos, no estaríamos donde estamos sin el apoyo del pueblo de México. A él nos debemos, gracias a él tenemos un ingreso que es privilegiado en nuestra patria. Y los hombres y mujeres, las mujeres y los hombres que formamos esta revolución sin violencia que es la cuarta transformación venimos del corazón profundo del pueblo.

Aquí hay compañeras y compañeros de muy diversos orígenes, de muy diversas luchas, de muy diversas experiencias, pero el núcleo duro de este movimiento llevamos décadas en la lucha. Luchamos durísimo, soñamos muchísimo y trabajamos mucho para hacer esos sueños realidad. Y hoy estamos aquí, detentando una mayoría que el pueblo nos confió. Hoy estamos aquí apoyando al líder político más importante que ha tenido el país en las últimas décadas, a mucha honra, y que es nuestro compañero, el compañero presidente López Obrador.

Y en esa lucha, en ese marco yo me siento, en lo personal y en lo colectivo, el Partido del Trabajo, en la fracción nos sentimos muy honrados de ser parte de esta legislatura histórica. De esta legislatura que está haciendo una revolución sin violencia, que es algo extraordinario en las luchas de transformación del mundo, de la humanidad.

La verdad es que mucho se nos regatea en esta tribuna, mucho se tergiversa, mucho se pervierte en la discusión, pero no pueden dejar de negar el trato absolutamente de respeto a la pluralidad que se ha dado.

El número de dictámenes que han salido aquí por consenso son mucho mayores y, a pesar de eso, yo iba a hacer y estoy intentando hacer un discurso general de cierre, pero es increíble que no se reconozca todo ese esfuerzo, toda esa búsqueda de construcción de acuerdos, toda esa voluntad de no avasallar. Casi mayoría calificada, podría quitar el casi, tenemos y no se aplicó en términos generales, no se sacó muchísimas de las cosas.

Si algo nos podría reclamar nuestro pueblo es que quisiera que esta revolución avanzará con mayor velocidad, con mayor profundidad, con mayor intensidad, con mayor fuerza. Es mucho el daño que se le hizo al pueblo de México y mucho, por lo tanto, muy ardua la tarea por realizar, y se nos ha regateado, inclusive en esta emergencia sanitaria la unidad necesaria, por lo menos en ese tema, para responder con mayor eficacia a nuestro pueblo.

Así son las cosas en política, tampoco nos vamos a espantar, tampoco nos vamos a preocupar por eso, pero nos habría gustado tener una oposición más dura, esto es con más razones, con más crítica, con más elementos, con más firmeza, con más seriedad que nos ayudara a corregir lo que se está haciendo de manera equivocada.

La verdad es que yo aspiro y nosotros, nosotras aspiramos a que nuestro pueblo dé un pasito más, se dé cuenta que el poder está abajo, que quienes siempre lo han subestimado y lo siguen subestimando se equivocan, porque es el motor principal de la transformación de nuestro país, nuestro pueblo, un pueblo muy trabajador, muy comprometido y cada vez más consciente.

Un pueblo que exige una profunda transformación y ahí yo quiero decirlo con mucha franqueza, el PT, la fracción del PT, con nuestras compañeras y compañeros de Morena, de Encuentro Social, del Verde que hicimos esta coalición legislativa hemos aportado lo mejor de nosotros y nosotras.

Quiero terminar reconociendo el esfuerzo de las trabajadoras y trabajadores de esta Cámara, sobre todo hoy primero de mayo, pero siempre. Sin ellos nuestro trabajo sería imposible, desde la más humilde y el más humilde trabajador de limpieza hasta el más encumbrado de Servicios Parlamentarios o de la Secretaría General. Es gracias a ellos y a ellas que esta Cámara funciona. Por supuesto también a nuestro trabajo legislativo, pero ellos son el motor central de nuestra actividad.

Quiero agradecer el que hayamos podido tener en la Junta de Coordinación Política, en términos generales, siempre un ambiente de entendimiento, de comunicación, de construcción de acuerdos y las menos de las veces, de tensión.

A la diputada Verónica Juárez, coordinadora de la fracción del PRD, a nuestro compañero Jorge Argüelles, de la fracción de Encuentro Social, a nuestro compañero Arturo Escobar, de la fracción del Partido Verde Ecologista de México, a nuestra compañera Fabiola Loya y antes a Tonatiuh Bravo, compañeros de Movimiento Ciudadano. A nuestro compañero René Juárez, al que le deseamos pronta recuperación. Por supuesto a nuestro compañero Reginaldo Sandoval, que ha pasado una muy dura prueba de salud y que va saliendo bastante bien de un difícil trance en esta materia.

Decía yo, pronta recuperación tanto a Reginaldo Sandoval como a René Juárez. Ahí van los dos saliendo. Nuestro reconocimiento también al compañero Juan Carlos Romero Hicks y nuestro reconocimiento a Mario Delgado, que fue a quien le tocó el primer tramo, y a nuestro compañero Nacho Mier, que ha encabezado a la mayoría del Partido Morena, que no somos sus aliados, somos sus compañeros, somos sus hermanos y hermanas de lucha y vamos a seguirlo siendo hasta el último esfuerzo.

Quiero finalmente, sin ánimo de molestar a nadie, plantear nuestro reconocimiento a nuestro compañero presidente Andrés Manuel López Obrador, que hace un trabajo de honestidad, de dedicación, de compromiso, de entrega, de seriedad, de profundo amor al pueblo, que con su ejemplo nos convoca, que con su ejemplo nos alienta, que con su ejemplo nos compromete.

Pero quiero cerrar con un reconocimiento al líder más importante que tiene el país, al pueblo de México en pie de lucha, al pueblo de México consciente, al pueblo de México comprometido, que como dije al principio, sin él nada seríamos, no estaríamos donde estamos. Les debemos el lugar que ostentamos y les debemos el servicio y el compromiso que de cada una de nosotras y nosotros espera.

Yo, celebro mucho, término, celebro mucho de verdad, nos sentimos muy honrados, muy orgullosos en la fracción del Partido del Trabajo de haber sido parte de esta LXIV Legislatura, histórica que aún no termina, termina hasta agosto, pero hoy termina su período ordinario de sesiones. Les mando un abrazo y les deseo el mayor de los éxitos a todas y todos, y que sea siempre en beneficio y en servicio de nuestro pueblo y de nuestra patria. Muchísimas gracias.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Tiene la palabra la diputada Martha Hortencia Garay Cadena, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

La diputada Martha Hortencia Garay Cadena: Con su permiso, diputada presidenta. Compañeras y compañeros hoy, hoy cerramos el ciclo de una legislatura histórica, destacada por la paridad de género y por la formación de una oposición constructiva, dispuesta al diálogo, pero firme.

Hemos defendido el espíritu de la Constitución y alzamos la voz cada vez que se necesitó para defender nuestra Carta Magna. Desde su nacimiento la LXIV Legislatura ha vivido marcada por una intensa confrontación entre quienes interpretan el mandato de las urnas como la libertad para hacer su voluntad y quienes demandamos que nada ni nadie puede estar por encima de la Constitución.

Al Partido Revolucionario Institucional se le ha cuestionado más de una vez su responsabilidad histórica frente a cualquier reforma del partido gobernante, como si nuestra única opción como fuerza política fuera aceptar o rechazar lo que el Poder Ejecutivo le propone a la nación.

En estos tres años hemos entregado todos nuestros esfuerzos en construir una tercera vía, alejada de la tentación de convertirnos en obstáculo de todo y también de la comodidad de aceptar sin remedio lo que nos proponga el partido en el gobierno.

Nuestro legado en este momento ha sido otorgarle valor a la moderación política, que busca devolverle a los legisladores su libertad para trabajar en lo que más les beneficie a sus distritos, a los estados y a quienes nos debemos por su voto.

En el PRI hicimos una apuesta arriesgada hacia la prudencia, porque lo más fácil era caer en la provocación. A lo largo de esta legislatura, las y los diputados del PRI defendimos categóricamente la autonomía de las instituciones y de la división de poderes.

Tuvimos muy claro nuestro papel como una fuerza política opositora, digna, crítica, congruente y comprometida con los mexicanos. Muy pronto entendimos que, como nunca antes, debíamos defender la Constitución, porque esa es la mejor defensa para el pueblo de México.

Como oposición hemos actuado en congruencia, con libertad para proponer, debatir y construir leyes. Libertad para construir alternativas propias y respaldar propuestas de otros. Responsabilidad para señalar las decisiones que tenían un costo caro para los mexicanos.

Defendimos las causas de las minorías, salvaguardamos el respeto de los derechos humanos, resistimos los embates contra nuestras instituciones, a fin de asegurar los contrapesos. Impulsamos reformas para combatir el desempleo, la crisis económica y la crisis de salud que nos ha dejado el Covid-19.

Ante el mal manejo de la pandemia trabajamos para proteger a los más afectados por el Covid-19. Hicimos propuestas para que los negocios siguieran en pie. Que el sector salud tuviera mejores condiciones de trabajo, que nuestros niños y nuestros jóvenes tuvieran acceso a las plataformas digitales, así como a educación de calidad. Impulsamos iniciativas para evitar un mayor golpe a la economía familiar.

Este último año ha sido muy difícil para todas y todos, nos manifestamos en contra de proyectos sin futuro, mientras el país se encuentra en una crisis que parece no tener fin.

Es inevitable mencionar que en esta LXIV Legislatura se han cometido errores históricos, que han afectado a los mexicanos y a las mexicanas y tarde o temprano el pueblo de México pasará la factura. Tenemos la certeza de que aún queda mucho por trabajar para que México tenga buenas leyes.

No es posible concluir sin antes reconocer el gran trabajo que en estos tres años ejercieron las y el presidente de la Mesa Directiva, al diputado Porfirio Muñoz Ledo, a la diputada Laura Rojas Hernández, nuestro reconocimiento y muy especialmente a la diputada Dulce María Sauri Riancho, quien con su grandeza política dio entereza, estabilidad, seguridad y honor a este difícil año final de la legislatura.

Nuestro reconocimiento a los coordinadores parlamentarios, que en todo momento se enfocaron en construir y ejercer la buena política, a los diputados Mario Delgado, Ignacio Mier, Juan Carlos Romero Hicks, Reginaldo Sandoval, diputado Gerardo Fernández Noroña, Tonatiuh Bravo, Fabiola Loya, Jorge Argüelles, Arturo Escobar, Verónica Juárez, así como a nuestro querido y respetado coordinador René Juárez Cisneros.

Finalmente, me gustaría decir que estamos seguros que será la historia la que juzgará a los hombres de Estado y que seguirán siendo los mexicanos quienes tengan la última palabra. Es cuando, diputada presidenta.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Muchas gracias, diputada Martha Hortencia Garay Cadena.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Tiene la palabra el diputado Juan Carlos Romero Hicks, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

El diputado Juan Carlos Romero Hicks: Buen día. Con la venia de la Presidencia. Cada día hay personas que se levantan en México y todos tenemos el mismo cielo, más no tenemos el mismo horizonte, y tenemos contrastes, desigualdades, sueños y frustraciones. El actor estelar de la democracia es el ciudadano, no son los partidos, no son los gobiernos, es esa persona maravillosa que tiene nombre, rostro, corazón, domicilio y apellido y que alberga la construcción de un mundo mejor.

Llegamos a esta legislatura con esperanza, con un mandato de entendimiento de que el actor estelar de la democracia es el ciudadano. En lo personal, nunca he creído en las oposiciones, creo en la construcción crítica, propositiva y comprometida y responsable a favor de México.

En el inicio de los trabajos de la legislatura tuvimos algunas dificultades para ver cómo le dábamos gobernanza a la Junta de Coordinación y a la Mesa Directiva. Ninguna institución trasciende más allá de las personas que le dan vida y nadie vino aquí para fracasar, los 300 trozos del alma de cada distrito, los que vinieron por lista de representación proporcional, cada uno lleva auestas esa aspiración de un mundo diferente y, más allá de las circunstancias, hay que entender que la pluralidad es una divisa y no un mal tolerado.

Y reconozco el gran liderazgo y la pasión de Mario Delgado y de Ignacio Mier, de Rene Juárez, de Tonatiuh Bravo, de Fabiola Loya, de Verónica Juárez, de Jorge Argüelles, de Arturo Escobar, de Reginaldo Sandoval y de Gerardo Fernández Noroña.

¿Qué significa lograr consensos? Es reconocer que es más lo que une que lo que separa. Es también admitir que cuando uno escucha a los demás, corre el riesgo de aprender, y que no somos los únicos ni los mejores ni los más iluminados y que tenemos que aprender a ser los primeros entre iguales. Tuvimos momentos gratos y también momentos sumamente frustrantes.

¿Qué significa ser parte de un Congreso? Extrapolo el pensamiento adaptado de Armando Olivares, guanajuatense: tiene que ser como un resonador potente que registre las más pequeñas vibraciones que proviene de todos los rumbos del destino de las personas.

Y necesitamos fortalecer la institución del Congreso mexicano, porque aquí está la representación de la población y en el Senado la del pacto federal.

Y sí, necesitamos un Congreso fuerte y plural que fiscalice, que exija rendición de cuentas, que le dé legitimidad a todo lo que estamos actuando y particularmente ser la guarda cuidadosa de la legalidad y la de los valores, y esos valores implican también aprender la colaboración de poderes, el respeto a la división, pero también no vernos como enemigos, sino vernos como lo que somos, mexicanos.

Necesitamos aprender a dialogar, a convocar, a conciliar y en política se puede escuchar todo. Pero hay dos límites: los principios y la legalidad.

A mí sí me preocupa que la población o en general haya personas que nos vean, no como un Poder Legislativo, sino como un querer legislativo. Tenemos que ser contrapeso y tenemos que ver las agendas que nos permitan escuchar y cada quien, frente a la historia, podrá hacer su propio juicio de valor.

La población no quiere descalificaciones, quiere resultados, resultados y más resultados. Y no podemos vernos como enemigos ni tampoco como adversarios, sino personas que podemos tener empatía.

Cuando entiende a la otra persona no puede sentir el odio y hoy lo que necesitamos es la visión esperanzadora del amor, de la libertad, del bien ser, del bienestar, del bien común. Y entender que el gran reto sigue siendo que la utopía se convierta en realidad.

Y esa perspectiva es muy importante, don Manuel Gómez Morín tuvo un gran impacto en la Universidad Nacional, en la fundación del Banco de México y la del partido político donde soy un orgulloso militante. Y decía que podemos tener controversias de inteligencia, más no decisión de corazones.

He aprendido muchísimo de todas las personas, desde huir de la geometría política rebasada, las izquierdas y las derechas, esos mecanismos ya no están para el día de hoy. Aprender del pasado, soñar el futuro y, sobre todo, ver la manera de ir al encuentro con los demás.

Soy guanajuatense y por ello me siento inmensamente privilegiado y la primera batalla a la Independencia se hizo en la Alhóndiga de Granaditas y veía en los insurgentes del pueblo de Dolores. La Alhóndiga es un granero, es un granero de esperanza y eso es lo que tenemos que recuperar hoy en día para poder vernos al espejo, para reconocernos que tenemos que huir del autoelogio y de la autodenigración y que tenemos que aprender a caminar juntos.

México es el manto que nos une a todos nosotros. Y los que llevamos a México en la piel, en el alma, en el corazón y lo que llevamos cargando a cuestas, hoy nos tiene que proporcionar esa orientación. Aquí México necesita mejores partidos políticos. Necesita una clase política diferente, humilde, prudente, sensible, incluyente y, sobre todo, que entendamos, que nadie es mejor que el otro, nadie sabe la estatura que tiene hasta que la vida le pide que se ponga de pie. México necesita estar de pie y necesitamos acompañarlos. Muchas gracias a todos.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Muchas gracias, diputado Romero Hicks.

La presidenta diputada Dulce María Sauri Riancho: Tiene la palabra el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena.

El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco: Buenos días, estimadas diputadas y diputados de los ocho partidos que la voluntad de México nos hizo que representáramos esta histórica legislatura.

Como siempre, como lo he expresado, hoy nuevamente quiero reconocer la experiencia, el profesionalismo, la sapiencia y la habilidad para conducir a un pleno que en ocasiones se apasiona en el debate, pero que siempre en un diálogo abierto ha encontrado cauces institucionales gracias a la conducción en la Mesa Directiva de Dulce María Sauri. Nuevamente te reconozco. Y en el estilo propio lo hizo la anterior presidenta, la diputada Laura, y también Porfirio Muñoz Ledo.

Quiero en el tiempo de reconocer a la presidenta, reconocer también el trabajo, el profesionalismo, la experiencia de la Secretaría de Servicios Parlamentarios, a su titular, Hugo Rosas, y a todo el equipo que siempre, antes de que nosotros lleguemos ellos tienen preparada toda la agenda legislativa y hoy están aquí con nosotros también. A la Secretaría Técnica de la propia Mesa Directiva, a sus vicepresidentes y vicepresidentas, a las secretarías y a los secretarios. No es sencillo estar acá hasta las 3:00 de la mañana sentados.

Especialmente quiero agradecer, con todo el valor humano y con todo el afecto, el reconocimiento que me dieron mis compañeras diputadas y diputados para ser el coordinador del grupo mayoritario, del cual estoy profundamente

orgullosa, porque deviene de un movimiento pacífico de más de 30 años y que hoy es gobierno y hoy tiene la mayoría en esta legislatura, el partido Morena. Gracias a todas y a todos ustedes.

Quiero expresarles a nuestros aliados, como lo platicué con Reginaldo, que no son nuestros aliados ni nuestros compañeros, son nuestros hermanos de lucha. Del Partido del Trabajo, a Reginaldo Sandoval, a Gerardo Fernández Noroña y a todas y a todos los compañeros del Partido del Trabajo. A Jorge Argüelles, del Partido Encuentro Social. A Arturo Escobar, del Partido Verde, y a Carlos Puente. Juntos llegamos aquí por la voluntad popular. Nos han dicho que hablar de esa fuerza de 30 millones parecería algo nostálgico.

Yo quiero decirles que detrás de esa voluntad popular, de esos 30 millones de votos tenemos las diputadas y los diputados de la coalición Juntos Haremos Historia un mandato explícito, un compromiso concreto que se convierte en una definición política puntual, que se expresa en este salón, que se manifiesta en el debate y que se manifiesta en todos los dictámenes que han sido aprobados. Tenemos el mandato de cambiar el régimen político en México. Tenemos el mandato de acabar con un régimen corrupto, de privilegios, un régimen que generó una desigualdad sin precedentes en los últimos años.

No es una crítica aventurada, no es solamente la disputa entre dos visiones de lo que queremos de país, es, repito, un mandato político, ideológico y programático, y todas ellas y todos ellos, y mis compañeros que me acompañan tenemos un compromiso para transformar la vida pública en México y generar mejores condiciones de vida para todas y todos los mexicanos.

En Morena el pueblo es el mandatario. Estamos sujetos a ellos, nos debemos a ellos y la vocación con la cual llegamos a esta legislatura, primero por decisión soberana del grupo parlamentario que fuera coordinada por Mario Delgado y después por su servidor, nos permitió, como ya lo dijo Gerardo, que el derecho de presentar iniciativas de todas y todos los diputados alcanzara más de 6 mil 500 iniciativas.

Que esta legislatura, con la participación de todos los grupos parlamentarios, sea la más productiva en los últimos 15 años. Cerca de mil dictámenes fueron votados y aprobados, y déjenme decirles, por lo que comentaron algunas queridas compañeras coordinadoras, que el 70 por ciento encontró el consenso de todos los grupos parlamentarios. Hubo diálogo, hubo debate, pero hubo acuerdos. Quiero reconocer el trabajo de las legisladoras y legisladores de los otros grupos parlamentarios.

No fue un debate estéril y debemos estar profundamente orgullosos. Nosotros lo estamos, 29 reformas constitucionales, garantizar el bienestar a través de ellas de más de 40 millones de mexicanos no es una tarea sencilla. Darle una dimensión social al Presupuesto de Egresos y reconocer que el único instrumento redistributivo de la riqueza que tiene el Estado mexicano es el Presupuesto, y que en esta Cámara con las reformas constitucionales, con las leyes que fueron aprobadas, podemos garantizar que estamos trabajando para el bienestar de las familias.

No voy a mencionar todos los logros que juntos hemos construido, quiero señalar que lo hicimos juntos, en un ejercicio dialéctico en donde se confrontaron las dos visiones de este país, pero lo dijo Juan Carlos Romero Hicks, y comparto con él. En el debate, en la discusión, en el enfrentamiento de posiciones, de visiones ideológicas y políticas, además de programáticas, es a través del diálogo y de la política como se pueden dirimir las controversias.

Lo hemos hecho, lo vamos a seguir haciendo. En este fin de periodo no está concluyendo nuestra legislatura, podemos tener para avanzar, un periodo extraordinario, porque hay cosas que están en el ánimo, en la conciencia, en la responsabilidad pública y política de los integrantes de Morena y de la coalición que debemos de responderle al pueblo de México.

Hoy, a Juan Carlos Romero Hicks, a René Juárez, a Verónica Juárez, a Fabiola Loya, integrantes de la Junta de Coordinación Política, además de mis compañeros, quiero expresarles mi agradecimiento. La Junta de Coordinación Política fue un espacio de debate, de reflexión, de diálogo y de acuerdos, y eso nos permitió llegar hoy a las 3:01 de la mañana un primero de mayo, a decirles que con responsabilidad estamos cumpliendo como legisladores al pueblo de México, y Morena expresarles a los mexicanos que a ellos nos debemos y a ellos les vamos a cumplir, y ellos nos juzgarán.

Muchísimas gracias. Buenas noches. Días, perdón. Gracias, compañeras. Viva México. Viva México. Vivan las diputadas y los diputados de este histórico Congreso.

